



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXIV LEGISLATURA

ALERTA HEMEROGRÁFICA

N° 245, Noviembre de 2019

CÁMARA DE DIPUTADOS
Dirección General de Servicios de Documentación, Información y Análisis
Dirección de Servicios de Investigación y Análisis
Subdirección de Referencia Especializada

Vol. 26, Núm. 2 (2019)
Tabla de contenidos

POLÍTICA Y GOBIERNO

VOL. XXVI, NÚM. 2
CIUDAD DE MÉXICO, SEGUNDO SEMESTRE DE 2019

ARTÍCULOS

ULISES BELTRÁN • La activación clientelar del electorado en México:
Entre compra de votos y comunicación política
Y RODRIGO CASTRO CORNEJO
MARIANA CAMINOTTI • El origen de la "primera generación" de reformas
de igualdad de género en América Latina: Evidencia
de Argentina
Y NATALIA DEL COGLIANO

NOTAS DE INVESTIGACIÓN

JOSAFAT CORTÉS SALINAS • Secretarías de estudio y cuera en la Suprema Corte
de México: Un actor esencial pero olvidado

ENSAYO BIBLIOGRÁFICO

GABRIELA AIDA CANTÚ RAMOS • Responsabilidad democrática: Distintas
aproximaciones a un concepto con un amplio
potencial

DEBATE

MARÍA GRISEL SALAZAR REBOLLEDO • Democracia, prensa y poder en México: Un debate
sobre *Neurotrans in Conflict*, de Sallie Hughes
CARLOS BRAVO REGIDOR, MAIRA VACA,
ANDREW PANMAN, ADRIÁN LÓPEZ
Y SALLIE HUGHES



www.politicaygobierno.cide.edu

Título: El giro a la izquierda en los parlamentos latinoamericanos ¿Cuándo y cómo se dio?

Autor: Aldo Adrián Martínez-Hernández y Asbel Bohigues

Revista: Política y Gobierno

Editorial: México: Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), vol. XXVI, núm. 1, primer semestre 2019, p. 93- 115.

ISSN: 1665-2037

SI USTED DESEA ADQUIRIR LA PUBLICACIÓN, FAVOR DE DIRIGIRSE A: CIDE, CARRETERA MÉXICO-TOLUCA 3655 (km 16.5), LOMAS DE SANTA FE, DELEGACIÓN ÁLVARO OBREGÓN, A.P. 10-833, C.P. 01210, CIUDAD DE MÉXICO. TAMBIÉN PUEDE ADQUIRIRLO EN SU LIBRERÍA ELECTRÓNICA: www.e-cide.com

politicaygobierno@cide.edu

VERSIÓN ELECTRÓNICA:

<http://www.politicaygobierno.cide.edu/index.php/pyg/article/view/1231/963>

CONTENIDO

- Introducción
- El giro a la izquierda en América Latina
- La izquierda frente al neoliberalismo: La causa aparente
- Distintas izquierdas
- Metodología
- Giros ideológicos en América Latina: Presidencias y parlamentos

Cuadro 1. El giro a la izquierda en las presidencias latinoamericanas

Gráfica 1. Giro ideológico en los parlamentos de México, Guatemala, Honduras y República Dominicana

Gráfica 2. Giro ideológico en los parlamentos de Costa Rica, El Salvador, Nicaragua y Panamá

Gráfica 3. Giro ideológico en los parlamentos de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay

Gráfica 4. Giro ideológico en los parlamentos de Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela

- La (in)consistencia de los giros ideológicos

Cuadro 2. Giro ideológico en los parlamentos latinoamericanos

Cuadro 3. Consistencia ideológica del Ejecutivo y el Legislativo en América Latina

- Conclusiones
- Referencias bibliográficas
- ANEXO

Cuadro A1. Dimensiones de análisis del giro a la izquierda en los parlamentos latinoamericanos (1995-2016)

Gráfica A1. Ubicación ideológica de los parlamentos latinoamericanos según sus diputados (1995-2016) (escala 1 izquierda - 10 derecha)

Gráfica A2. Ubicación de los parlamentos latinoamericanos respecto a la política económica, según sus diputados (1995-2016) (escala 1 Estatismo - 10 Neoliberalismo)

Gráfica A3. Ubicación de los parlamentos latinoamericanos respecto a la Función del Estado según sus diputados (1995-2016) (escala 1 Mercado – 7 Estatismo)

Cuadro A2. Base de datos y códigos por país.

RESUMEN:

“En las últimas décadas en América Latina se ha vivido un proceso de giro a la izquierda, y parece que ahora estuviera confirmándose un giro a la derecha en la región. No obstante, el análisis de dichos giros se ha centrado sobre todo en las presidencias, obviando la situación de los legislativos. En este artículo se atiende al supuesto giro a la izquierda en los parlamentos latinoamericanos, con el propósito de identificar cuándo se dio ese giro, si es que efectivamente llegó a tener lugar en toda la región. Lo anterior se realiza a través del análisis de las actitudes y preferencias de los legisladores en los últimos veinte años de cambio político”.